

ACUCIANTE Y AVISADOR

Marino Gómez-Santos tiene bien probada su categoría de periodista y de escritor ágil y vivo, sagaz y ecuánime, y libros hay en su trayectoria, como la **Vida de Gregorio Marañón**, merecedor del Premio Nacional de 1971, que revelan, junto a su capacidad indagadora, la cálida fluidez de su escritura. De todo ello es también buena muestra su entrega última, **Españoles sin fronteras** (3), en donde narra las vicisitudes del exilio de siete ilustres compatriotas, a través de su conocimiento directo de la mayoría de ellos, de sus entrevistas con allegados y familiares, y de la correspondencia inédita, que, dirigida al doctor Marañón y contestada por éste, vincula entre sí al grupo de desterrados, para quien don Gregorio fue sostén y consuelo. Basta leer la introducción que Gómez-Santos pone a su libro, para comprender la magnitud del daño que a nuestra cultura causó la dispersión de científicos e intelectuales de todo tipo, temerosos de las medidas que contra ellos pudieran adoptar los dos bandos contendientes. Claudio Sánchez Albornoz, Azorín, Ramón Menéndez Pidal, José Ortega y Gasset, Ramón



Pérez de Ayala y Pío Baroja son, con Gregorio Marañón, los protagonistas de este libro testimonial y actualísimo, capaz de conmover con las pequeñas cosas de los grandes hombres, con sus penurias y sus desolaciones, pero también de confortarnos con su entereza y su dignidad, crecidas ante las adversidades. **Españoles sin fronteras** es, en palabras de José María Alfaro, "un libro no precisamente balsámico, sino acuciante y avisador". Y uno lo suscribe. ●

(2) Terenci Moix: **Nuestro Virgen de los Mártires**. Literaria, 18. Plaza & Janés. Barcelona, 1983. 271 págs.

(3) Marino Gómez-Santos: **Españoles sin fronteras**. Documento, 116. Editorial Planeta. Barcelona, 1983. 247 págs.

"30 DIAS" Dic. 1983